

Gerente:
Camilo de Mézerville
Administrador:
Joaquín M. Gutiérrez
Oficinas y Taller:
Imprenta Mierva

DIARIO DEL COMERCIO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Supl. mensual \$ 2.00
Número sualto . 0.10
Número atrasado 0.20

Teléfono 688
Anartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Martes 10 de Abril de 1923

No. 771

Un crucero norteamericano inspeccionará las costas de Centro América, para determinar exactamente la topografía marítima de estos países (??)

Declaraciones del Embajador francés en Estados Unidos—Se casó la hija mayor de los reyes de Italia

Nuevas tormentas en el Atlántico.

Washington, 9.—La oficina meteorológica anunció anoche posibles tempestades en la costa Atlántica, desde los cabos de Virginia hasta el estado de Maine.

Premio de cien mil dólares.

Nueva York, 9.—Elbert Gary ha prometido un premio de cien mil dólares para la Sección de Derecho de las universidades del Noroeste.

Accidentes automovilísticos.

Nueva York, 9.—Durante el mes de marzo último, según las estadísticas, sufrieron accidentes automovilísticos en esta ciudad 1489 personas, muchas de las cuales murieron en el acto.

Inspecciones navales bastante significativas

Washington, 9.—El crucero Denver, perteneciente al escuadrón especial destinado a las aguas centro-americanas, recibió órdenes para hacer una completa inspección de las costas vecinas al Cabo Hatteras. Deberá determinar exactamente la topografía del fondo marítimo en esa importante sección del Atlántico. Más adelante el Denver deberá hacer un estudio semejante en las aguas vecinas de las costas orientales de Centro América, y en el litoral Norte de la América del Sur.

Setenta y ocho ciudades con más de cien mil habitantes.

Washington, 9.—En la oficina del censo se ha establecido que hasta el primero de julio último había,

en los Estados Unidos, 78 ciudades con una población de cien mil habitantes o más.

Teniente que será condecorado.

Washington, 9.—El teniente Dwight H. Schaffner recibirá la medalla de Honor del Congreso, por sus conspicuos servicios prestados actuando como oficial comandante de la 306 compañía de infantería en St. Hubert, Francia, en setiembre de 1918.

El regreso de Mr. y Mrs. Harding.

Washington, 9.—El Presidente y Mrs. Harding llegaron ayer a esta capital, después de sus cinco semanas de vacaciones, que emplearon en una gira por los Estados del Sur. Se informa que ambos vienen gozando de perfecta salud.

SERVICIO EXCLUSIVO DE CABLES E INALAMBRICO DEL DIARIO DEL COMERCIO

Un trasatlántico detenido por la huelga

Havre, Francia 9.—El trasatlántico francés «La France», anclado en esta bahía y detenido por la huelga de cargadores, se tenía dispuesto que saliera ayer para Nueva York.

Declaraciones del Embajador francés en Estados Unidos

Nueva York, 9.—Jules Jusserand, Embajador de Francia en los Estados Unidos, declaró ayer en esta metrópoli que la ocupación del Ruhr es el único y último "chance" que le queda a Francia para cobrar las justas reparaciones por la devastación y las enormes pérdidas que Alemania causó a su país durante la gran guerra.

Match de base-ball

Annapolis, 9.—El team

Créese que ya pasó Lenine a mejor vida - Formidable incendio que causa graves daños en Camagüey

naval de base-ball derrotó ayer, por 8 carreras contra 4, al de la Universidad de Vermont. El match se efectuó en presencia de numerosos espectadores.

Formidable incendio en Camagüey

La Habana, 9.—Noticias recibidas aquí informan que fueron destruidas como 3 millones de arrobas de azúcar por un formidable incendio ocurrido en el distrito de Camagüey.

Se cree que ya murió Lenine

Berlín 9.—Según noticias recibidas de Moscú en esta ciudad, la censura se ha hecho prácticamente absoluta en toda Rusia, bajo el régimen del Soviet. Como posible explicación de tan drástica medida, pre-

valece la de que Lenine ya pasó a mejor vida.

Se casó la hija mayor del Rey de Italia

Roma 9.—La Princesa Yolanda, hija mayor del Rey Víctor Manuel y de la Reina Elena, contrajo hoy matrimonio con el Conde Di Bergolo, Capitán de caballería, quien obtuvo durante la guerra mundial una alta condecoración por su valor temerario.

Cambios

Libras esterlinas.	4.6619
Francos.	0.0672
Liras.	0.0498
Holanda.	0.3921
Marcos.	0.00047
Canadá.	0.981319
Argentina.	0.8308
Japón.	0.4859
China.	0.7080

¿QUE HAY DE POLITICA ?

Don Julio y los diputados están sudando la gota gorda con el Protocolo de ENTREGA.

¡Qué cosa tan difícil, qué complicado, qué grave es este problema! Debe estudiarse a fondo, con calma, con serenidad. Hay que gastar muchas horas en revisar volúmenes de Derecho Internacional, en consultar las obras de eminentes publicistas extranjeros, en buscarle el nervio a la cuestión.

Ya lo saben los padres conscriptos. A estudiar, a estudiar mucho, antes de decirle que no a los Estados Unidos. Es consejo presidencial.

Como no les resulte a estos señores lo que al candidato a clérigo, que se pasó diez años en una biblioteca quemándose las pestañas, para averiguar quién era el padre de los hijos del Zebedeo! Y en ninguna edición de la Biblia pudo encontrarlo!

Mañana miércoles, 11 de abril de 1923, aniversario de la heroica jornada en

que Juan Santa María le dió fuego al mesón con una tea encendida (lo raro es que hubiera estado apagada), tendrá lugar la Gran Convención del Partido Agrícola.

Se verificará (como ya lo han de saber los numerosos lectores de este periódico, que tan galantemente publica mis comentarios inocentes), en el Teatro Trébol. El Teatro Trébol queda a corta distancia del Mercado del señor Gobernador don José Luján y Mata, siguiendo la Avenida Central. Linda con la pastelería de Morrongo por el Este; con la zapatería «La Bota de Oro» por el Oeste; con otras dos pastelerías y ventas de tortas, «La Eureka» y «La Favorita», por el Sur, y con los camerinos, de transformismo y suplementos de tramoya por detrás, o sea por el Norte.

Para que no se pierdan los Delegados que desconocen la capital, les voy a dar estas otras señas: a la entrada del edificio hay unos grandes cartelones de Charles Chaplin, Gordito y de-

más estrellas cinematográficas, y muy cerca, a veinticinco metros, está el garage de la Costa Rica Motor Company, con varios carros disponibles...

CIGARRERIA CENTRAL

Sorteo Semanal No. 28

SEMANA DEL 1.º AL 7 DE ABRIL

Nº 374

Premiado con

\$ 25.00

cobrado por

el Licenciado **Manuel Echeverría Aguilar**

¿Por qué no puede Ud. también ser favorecido?

SORTEO

Extraordinario y Semanal No. 2

de los famosos cigarrillos

VICTOR

No. 163

Premiado con \$ 10.00

cobrado por

Abdón Quesada del Bolson

Fume cigarrillos VICTOR y cómprelos aquí, pues todas las semanas jugamos \$ 10.00 entre los fumadores de este acreditado cigarrillo.

Mientras en Alajuela se pronuncian discursos exaltando el valor del inmortal Erizo, en el Trébol Pache Cordero, don Rafael Ygle

sias, el Coronel Zúñiga Montúfar, don Alberto Echandi, don Charles Days y demás agricultores cantarán hermosas coplas a las faenas del campo, y a la ventaja que tienen sobre las teas encendidas un zacho, una pala y un arado.

Las dulces y sentimentales canciones serán acompañadas al quijongo y demás instrumentos de ventarrón, no urbanos, por es cogidos filarmónicos de Juan Viñas y del Coyolar. Don Alberto Echandi hará derroches de arte con las notas altas; Pache Cordero rascará las cuerdas del violón campestre; Zúñiga Montúfar golpeará los platillos y el bombo, en tanto que don Rafael Yglesias se ha dispuesto que vaya DE BAJO.

Como se teme que sea enorme e incontenible la concurrencia de Agricultores salvadores de la patria, el Consejo Supremo de la Agrupación ha manifestado que sólo las personas que a los porteros presenten su tarjeta, podrán traspasar los umbrales.

Eso se ha tenido que hacer para evitar tumultos, apretazones, majonazos, ataques de asfixia y otros accidentes que siempre ocurren cuando hay grandes aglomeraciones.

Aplaudimos esta sabia medida del doctor Cordero, que para algo es médico.

Sin embargo, es tan despampanante el entusiasmo de los patriotas, que ayer se hicieron operaciones de reventa de tarjetas a precios de usura.

Sólo en las temporadas de Bracale y de Esperanza Iris se vió cosa semejante.

Juan Manuel desea completo éxito a los debutantes, y que recojan muchos laureos en esas tablas ya pisadas por el Gran Fregolino, Les Petits Trombets, Fregoli Vargas y Paco Martínez.

De esta Gran Convención saldrá el candidato definitivo del Partidazo Agrícola.

Un Partido tan original que no necesita de 15 ni de 20 mil votos populares.

Pasa a la página 4.

Colaboradores del DIARIO DEL COMERCIO

Bibliografía

El tesoro del Rajah. *Novela de aventuras, por Arcases.—Rojas y Castro, Editores.—Cartago.*

No es quien sea este Arcases, nuevo escritor de nuestra Cartago; pero según leo, voy viendo que lo hace con buen ingenio y en correcto castellano. Describe al vivo cosas y personas, lugares y el drama en ellos acontece con fuerza y gallardía poéticas: de modo que al curioso lector bien podrá parecerle que se halla envuelto en todo lo que lee. Así en el puerto de Tricomalay en Ceilán, donde se ven curiosos tipos de muchachos y viejos y se oyen pregonar frutas, prendas de uso común, cosas todas que dan idea de toda clase de producciones de la naturaleza y el arte, desde las naranjas gigantes hasta cuchillos y demás instrumentos de muerte, propios de la India Oriental y sus islas del té y el opio, así como también de serpientes que matan como un tiro a boca de jarro. Sabido es que, poco más o menos, eso sucede en todas partes: pero aquello está bien escrito.

Si nuestro desconocido autor se muestra comerciante viajero en Ceilán, no resulta menos marino cuando abordo del "Trueno", fragata mercante pero bien armada contra piratas de aquellos mares. El Capitán es, de padre inglés e indú de madre, gran mestizo de un valor que raya en locura, y asistido de dos grumetes, indio y escocés, a cual más temerarios, verdaderos troneras en el "Trueno". Su Capitán Sir Stevenson, aunque mulato indoinglés, guarda en misterioso cañuto la clave del Tesoro, y todo este precioso librito nos cuenta la lucha temacísima entre este mestizaje heroico y el brillante hijo del Rajah. Este príncipe tiene un Servidor adicto, viejo terrible que jura por su dios destructor, que ha de beber la sangre del capitán dueño de la riquísima Gaita secreta para dar con el Tesoro. Por supuesto que el joven príncipe ha estado en Londres y viste correctamente a la inglesa, usando sólo de turbante en vez de sombrero de copa, vulgo castora en Sé

villa, y otros varios nombres en otras partes: no hay chisme de más nombres en español y sus varios y pintorescos provincialismos allá y acá de repúblicas libres y todavía independientes aunque harlo apetecidas. El viaje del paquebot "Estrella" en un barquito chato, a modo de gasolina, donde muestra el autor que estudia mos su conocimiento en construcción naval. En este vaporcito grande andador sale el Príncipe, hijo del Rajah y le gitimo heredero de su Tesoro, en busca del "Trueno" hacia la costa de Coromandel y posesión francesa donde penetran tierra adentro por un ancho río de orillas maravillosas, por sus Pagodas y Palacios, y también por las feroces alimañas, chicas y grandes, capaces de poner miedo en el corazón de quien no fuese navegante de aquellos parajes, ora de mar abierta, ora de ríos que parecen mares por todo aquel Indostán de cosas enormes y desconocidas gentes y aventuras. Calcuta es una de las mayores; doble ciudad, cristiana y blanca de un lado, y de otro india, tostada y de costumbres indígenas, sucias, espantables para los que allá se van desde el extremo Occidental del Antiguo Mundo a esas misteriosas Indias Orientales, origen de las razas, lenguas y letras europeas, así como de su gramática, sus poemas y en gran parte sus religiones en cuanto tiene de invención humana, como las clásicas mitologías sin saber de las cuales son libros cerrados todos los antiguos educadores.

La "jungle" o jungla como escribe Arcases, viene a ser manigua o montaña cruda, si no quieren llamarse tierras vírgenes, como se ha traducido ya de un interesante libro inglés de autor que hubo de vivir algún tiempo en las Indias Orientales. Sea cualquiera el nombre que a semejante confusión vegetal y laberinto quiera dársele, lo cierto resulta de la novela que el Capitán del "Trueno" y sus dos mozos navagantes se perdieron un día en dicho laberinto, sin hilo de Ariadna que pudiese darles salida, y pasaron noche muy triste en torno de grande fogata

que pudiera espantar las fieras Pero, ¡cosa terrible!, apagada la lumbre y amaneciendo, aparece un tigre, asomando su enorme cabeza por los rotos cañaverales. Segura parecía la muerte... Pero ¡ha, bravo muchacho! el escocés le asestó con un tiro y, como si no fuera bastante, corriendo hacia la fiera le abrió la cabeza de un feroz machetazo. ¡Lástima de cabeza tan hermosa!—dijo el Capitán—contentémonos con la piel... Y buscando salida, siempre con esperanza, cayeron en poder de tropa indígena que los entregó al príncipe de aquella región harlo grande de suyo, pero demasiado pequeño con relación al Indostán.

Termina el cuento este de los cinco Libros, muchos y variados capítulos, con una especie de "bodas reales", de que resulta dividido el "Tesoro", encontrado entre dos hermanos políticos, el Capitán del Trueno y el verdadero hijo del Rajah. ¡Todos contentos!... Se acabó la fábula: ¡lectores, un aplauso! Buen provecho, dice quien ha escrito leyendo y tropezando con muchas erratas para tan corto volumen. ¿Qué prensas son esas de Cartago...? y ¡cuán distraídos editores, por la vieja metrópoli, sus brumas y su diabólico volcán sin decirse, de una vez, a morir del todo, para dejar en paz a los nobles cartagineses y sus buenos amigos de aquí abajo en este valle de risas, diversiones, políticos y rateros de todos tamaños, sin contar con la nueva industria de "los incendios" según ha dicho el más grande "cartaguito" de ahora. ¡El mejor crítico de todos los de esta capital y sus emigrantes, no terminará estas líneas sin suplicar al desconocido Arcases, que para su próximo libro, que no dudo salga pronto a luz, cuide mejor de su edición. Porque eso de las erratas, más consiste, acaso, en los autores, que no en los impresores... Basta de ruegos y consejos de quien, antes que darlos, necesita de ellos, para en algo acertar.

(San José, 7 de abril de 1923)

HISPANUS

Revolucionarios venezolanos son expulsados de Colombia

Según vemos por Decreto reciente el Gobierno de Colombia ha dispuesto que los revolucionarios de Venezuela refugiados en territorio colombiano, sean capturados y expulsados como extranjeros peligrosos y perturbadores del orden público.

Esta medida le ha parecido mejor al Gobierno de Colombia que la establecida hasta ha pocos días que consistía en entregar dichos revolucionarios al Gobierno de Venezuela en virtud de un tratado existente entre las dos naciones.

Para hablar con el mundo

Acaba de construirse en la ciudad de Miami, Estados Unidos de Norte América, una enorme estación terminal radio telegráfica que será en tamaño considerada como la segunda del país.

Esta nueva estación se encargará de transmitir todas las noticias mundiales a las repúblicas de Centro América, del Sur e Islas de las Antillas.

La Jardinería "Lucía" de Rosario de Jiménez avisa a su clientela y amistades que recibirá sus órdenes en casa del Dr. Ferraz 5ª. Avenida Este, contiguo al "Diario del Comercio".

Visite la Imprenta Minerva.

Si usted necesita **MUEBLES** diríjase al taller de **Antonio Avila M.** situado en la Jardinería "La Camelia", 150 varas al sur de La Dolorosa. **Teléfono 172**

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA

Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úsese diariamente el **ANTIPYTO** del Dr. Fischel.

Limpiar los dientes y proteger contra infecciones toda la cavidad bucal.

En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. Fischel
DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo San José, Costa Rica. Depósito permanente. Pida muestras y precios. Teléfono 683 — Apartado 434

TEATRO TEBOL

HOY MARTES 10 DE ABRIL DE 1923

A las 7 preciosas cintas cómicas en que figura el incomparable

Charles Chaplin

A las 8.30: Estreno! Monumental Estreno!

La gran serie

HOUNDINE

6

El Supremo Misterio

Primeros Episodios

El mejor amigo de los niños ES



MENTHOLATUM

Desinfecta—Cicatrizo y Sana las Heridas, Golpes y Contusiones

Víctor Vargas Quesada

ABOGADO

A trasladado su Despacho frente a La Feria

El progreso de nuestro comerciocalitalino

Don Carlos Ventura acaba de obtener por contrato, el edificio propiedad de la sucesión Dent Alvarado, donde estuvo establecido el famoso y elegante "Hotel Imperial y los almacenes de la "Costa Rica Comission".

Nuestro amigo Ventura se ocupa en estos momentos de hacer grandes reparaciones en todo el interior, a fin de trasladar su acreditado "Hotel Europa" al nuevo local, ofreciendo como es consiguiente toda clase de comodidades a los turistas y a su numerosa clientela.

RELOJES DESPERTADORES

RECIBIO

Miguel A. Murillo

Frente al Banco Internacional

Señoras! Señoritas!

Acabo de recibir de la Fábrica más grande de Alemania, el más extenso surtido en flores, frutas, hojas y toda clase de adornos para sombreros y trajes, lo mismo que azahares para adornos de vestidos de novias.

Como soy Representante de la Fábrica puedo dar los precios más baratos en estas novedades. Suplico una visita.

E. RUNNEBAUM
Cartago, Costa Rica.

Semilla de algodón especial para vacas lecheras, alfalfa en rama y molida, maíz quebrado y maíz de guinea, afrecho de trigo, avena, cebada, etc., todo se encuentra a precios especiales

en el

Almacén de Tomás Fernández F.

Teléfono 198 - Apartado 614

Infalibilidad de los críticos

Miguel Angel había concluido su colosal estatua "David" y ya llevada a la plaza de la Señoría, dirigía a sus obreros para que la colocasen en un buen lugar. Pasó por allí Pter Soderni, que se jactaba de ser muy entendido en arte, y, naturalmente se detuvo a contemplar la enorme estatua. Descubrió al escultor y le dijo: —Me parece que la nariz es demasiado gruesa.

Miguel Angel no quiso discutir, sino que tomó un cincel y un martillo, junto con un poco de polvo; subió hasta el lugar conveniente y comenzó a fingir que reducía las proporciones del órgano nasal de la estatua, dejando caer el polvo que llevaba. Cuando hubo concluido la operación, se volvió hacia

el crítico y le preguntó: —¿Cómo lo encontrarías ahora? A lo que Soderni contestó: —Mil veces mejor sin duda alguna. ¡Le habéis dado la vida!

He aquí otro caso parecido. Otra burla jugada por un artista a sus críticos. Había en París a mediados del pasado siglo, un pintor de retratos a quien se le censuraba que no sabía dar semejanza a sus retratos. Entonces el artista aseguró que plazaría el retrato de una persona conocidísima sin decir quien era; invitaría a los críticos para que la vieran y se convencieran de que el parecido con el retratado, en aquella vez, iba a ser prodigioso. La persona cuyo retrato hizo fue Alfonso Karr, el genial escritor que

entonces disfrutaba de una gran fama. Llegados los críticos al estudio, vieron que una balaustrada les impedía llegar hasta el retrato, el cual estaba colocado a muchos metros de distancia.

—Es Alfonso Karr—dijeron—no cabe duda, pero a pesar de todo, la semejanza no es completa.

—No puede ser, contestó el artista, porque Alfonso Karr que está allí no es obra mía, sino Alfonso Karr en persona.

En efecto, se había hecho un arreglo especial de manera que dentro del marco apareciese el literato, con lo que se puso en evidencia que los dictámenes de los críticos no son infalibles.

Los secretos de América se guardan mejor que las tumbas egipcias

La arqueología tiene sus puertas más firmemente cerradas y selladas en América que en Egipto. A pesar de que la cámara interior de la tumba del Rey Tuankhamen, cerca del pueblo de Luxor, Egipto, ya está revelando sus secretos, se activan mucho los planes para descubrir los más desconcertantes misterios que ofrecen las ruinas prehistóricas del Continente Americano.

El señor Nelli M. Judd, Curador de la Arqueología Americana del Museo Nacional de los Estados Unidos, quien, además, está encargado de las exploraciones de la Sociedad Geográfica Nacional en el Estado de Nuevo México, ha tenido la bondad de avisarle a la Unión Panamericana que una expedición se ha situado sobre el terreno correspondiente a fin de desenterrar vestigios que puedan contribuir a fijar la fecha de la erección de las casas indígenas construidas de piedra tosca (cliffhouses), al costado de riscos.

Dicha expedición seguirá la pista por las señas azules, que se ven en el corte transversal del tronco de un árbol, y se esforzará por encontrar los troncos enterrados de árboles que ya eran viejos cuando los árboles más antiguos cercanos a ellos, ahora existentes, eran nuevos, y que acaso eran jóvenes cuando se cortaron las maderas que se usaron en la arquitectura indígena prehistórica. Millares de muestras de estas maderas se encuentran en los techos, cielos rasos y pisos de los restos de los grandes edificios donde, un tiempo vivieron comunidades indígenas, en los territorios que hoy ocupan los Estados de Arizona, Nuevo México, Utah y Colorado.

Ahora bien, la humedad absorbida por los árboles determina el espesor de los anillos anuales de aquellos. Por ejemplo, una serie de anillos en cualquier árbol indica proporciones idénticas en otros árboles que cre-

cían al mismo tiempo en condiciones análogas con tal que tengan el mismo número de anillos. Por lo tanto, los peritos compararán los anillos de cualesquiera árboles enterrados que se encuentren con aquellos de los árboles vivos y de maderas antiguas con la esperanza de establecer una relación que sirva para determinar el espacio de tiempo entre ambos, es decir, entre los árboles antiguos y los modernos.

Entonces, el problema que dará reducida a contar los anillos para determinar el número de años transcurridos desde que estas misteriosas moradas precolombinas fueron construidas.

El Dr. Manuel Gamio, Director de la Arqueología de México utilizará las iglesias en vez de los árboles para descubrir la edad de la arquitectura de los aztecas y la anterior en el Valle de Teotihuacán, en México. Se sabe

la fecha de la construcción de las iglesias mexicanas del siglo XVI. El Dr. Gamio espera cavar cerca de las paredes de estas iglesias, hasta su base, y medir la profundidad de la tierra depositada por la sedimentación natural en los últimos cuatrocientos años. Dividiendo simplemente la distancia que hay entre el nivel actual y la base de los monumentos prehistóricos, por este espesor de 400 años podrá calcularse la fe-

cha aproximada de los antiguos edificios.

De esta manera, y merced al método de los anillos en los árboles, puede obtenerse un medio de comprobar los cálculos de las edades alcanzadas, estableciendo una conexión entre la alfarería y otros materiales culturales del Oeste de los Estados Unidos y México con el calendario de los mayas de la América Central. Algunas veces se encuentran piezas de loza de

barro típicas de ciertos indios entre la alfarería o loza de barro de las tribus más distantes, y se espera que dichos hallazgos concuerden las razas menos adelantadas con las que habían avanzado más en el desarrollo de la civilización en el Continente Americano, antes de la llegada de los blancos.

A pesar de la falta de herramientas de metal y de animales domésticos, la raza maya logró desarrollar en el Continente Occidental una civilización que, en algunos conceptos, era superior a la de los antiguos egipcios. Por ejemplo, tenían un sistema exacto de registrar el tiempo, y sus cálculos astronómicos eran mucho más exactos que todo lo que en el Antiguo Egipto se conocía.

El Instituto Carnegie establecido en Washington, D. C., donde el calendario maya fue descifrado, envió una expedición a Yucatán y Guatemala para que adquiriese más datos a cerca de estos primitivos americanos.

Todos los arqueólogos que trabajan en esta esfera de acción, abrigan la gran esperanza de encontrar manuscritos históricos en la ideografía de los mayas. Los únicos libros que hasta ahora se han encontrado son meramente horóscopos hechos por los sacerdotes astrónomos.

Los libros que contienen los horóscopos fueron descubiertos en los museos europeos, y tal vez se hayan conservado también por casualidad algunos documentos históricos.

Mas hacia el interior de los vírgenes bosques tropicales de la región septentrional de Guatemala y la meridional de Yucatán, se cree que existen restos de otras ciudades más grandes, tales como las que se han descubierto en estos últimos años,

Unión Panamericana, Washington, D. C., marzo 21 de 1923.

ROBERTO UGHETTI

celebrará esta noche su beneficio en el América



Con la representación de la ópera en tres actos, música del siempre aplaudido maestro PENNELLA, titulada EL GATO MONTES, que es uno de los críticos más notables y artísticos que se cuentan de algunos años a esta parte.

Es un drama intenso adornado con música verdaderamente sugestiva.

El beneficiado, si hemos de creer la opinión de notables cronistas y críticos, está sublime en la interpretación de Juanillo dando al sentimental personaje un realce extraordinario.

La representación de la obra por la COMPANIA UGHETTI no puede ser más apropiada y lujosa.

Esta noche será pues una de las pocas de arte y nos es doble gozar.

Mañana magnífico matinee y gran función en la noche.

A nuestros Agentes y Suscriptores

Debido al creciente aumento de suscripción que día a día va tomando nuestro DIARIO DEL COMERCIO, por su marcada independencia y su extensa información local y extranjera, desde el mes de abril próximo nos vemos obligados a suprimir aquellas agencias que no cuenten, por lo menos, con seis suscriptores. Las personas que por este motivo dejen de recibir el periódico, pueden solicitarlo directamente a la Administración, donde inmediatamente se les atenderá mediante el pago adelantado de su recibo por dos meses.

LA ADMINISTRACIÓN.

No olvidar que la imprenta MINERVA mantiene sus precios siempre bajos

TOMANDO
CARNOL
(PASTILLAS)
engordará Ud.
EN POCAS SEMANAS
Procúrelo en las boticas.

Acto de graduación en la Escuela Normal

Heredía, Abril de 1923

Distinguido Señor:

La Dirección de la Escuela Normal de Costa Rica se complace en invitar a Ud. cordialmente al Acto de Graduación de los Srs. don José Saturiano Rojas y don Claudio Moya, Bachilleres en humanidades, en quienes se da el primer caso de aplicación del Artículo 26 de la Ley Orgánica del Personal Docente, que tendrá lugar el próximo Miércoles 11 de los corrientes a las 9 horas en la Sala Magna.

Su presencia en el Acto será motivo de satisfacción para la Escuela.

CAMISAS
En un variado surtido
A ₡ 7.50 c/u.
TIENDA ESCALANTE

Noticias de Centro América

Guatemala, abril 7
Quedó concluida la carretera de Oriente que une esta capital con El Salvador, modo eficaz para alcanzar el acercamiento que hará efectivo el ideal reconstruccional nacional Centroamericano.

Llegó a Puerto Barrios el inalámbrico pedido por la United Fruit, para servicio del Estado.—CORRESPONSAL

En el Palacio se exhibirán películas de artículos manufacturados.

Desde el domingo próximo la Universidad popular impartirá clases dominicales para las personas que no pueden concurrir durante los días laborantes.

Hay clima entre los estudiantes de Medicina y el

Decano de la Facultad por diferencia en el plan de estudios a que se deben sujetar.

Mañana terminarán las elecciones de diputados a la Asamblea Nacional Legislativa.—El Imparcial.

El Día en edición de hoy aboga porque sean suprimidos los juegos de gallos.

La Asamblea resolvió desfavorablemente la solicitud del diputado Navidad J. Guzmán sobre que sean trasladados de Tegucigalpa a esta capital los restos de el poeta Salvador Vicente Acosta.

Contestando petición del colega "Excelsior" de Guatemala informamos que diarios de Nicaragua y Costa Rica por razones que ignoramos

COMPRO CAFE
BENEFICIADO
En pergamino y en grano
Fernando Madrigal
ALMACEN
contiguo a "La Marina"

nunca contestan canje de noticias telegráficas, que envía la prensa salvadoreña, Guatemala y Honduras, cumpliendo cortesía profesional y con imperioso deber de compañerismo.

El poeta Manuel Alvarez fue nombrado colaborador de la Secretaría del Congreso.

El Ministro de Fomento publicó Boletín para dar a conocer la labor de dicha dependencia.

El Salvador no asistirá a la Conferencia Internacional contra el alcoholismo que se efectuará en Copenhague.—El Día.

Numeros sueltos

En la tienda de Jesús Barrantes, el lado Noroeste del Mercado, se encuentran ejemplares del DIARIO DEL COMERCIO para la venta al pégalo.

Gabinete Optico Eléctrico Dr. ELIAS BLANGO



Aparatos de última invención para el EXAMEN DE LA VISTA
Espejuelos, Lentes y Cristales especiales de todas clases
Contiguo al Royal Bank, frente al Siglo Nuevo

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Saba e VERBABUENA
BOTICA ORIENTAL

Invitados por el Presidente estuvieron ayer en su casa los diputados Les habló del Protocolo y dió a entender que Costa Rica es una pulga y los Estados Unidos un elefante - La sesión secreta del Congreso

Ayer fué día de conferencias y de gran movimiento en las alturas. Todo fué que un señor Representante, el Lic. don Francisco Montero Barrantes, como consecuencia de las publicaciones del DIARIO DEL COMERCIO, preguntara a la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara qué había de su dictamen sobre el Protocolo Oreamuno-Hughes; y que uno de los dictaminadores pidiera una sesión secreta para tratar del asunto, y he aquí que el Presidente Acosta, antes de que tuviese lugar la referida sesión, creyó lo más prudente invitar a los padres conscriptos para que ayer lunes, a las 2 p. m., pasaran por su casa a fin de explicarles el origen del negociado y los motivos que tuvo para firmarlo.

En la Casa Presidencial

A la hora antes dicha estaban reunidos con el Sr. Acosta los siguientes diputados: Trejos, Jiménez Oreamuno, Volio don Arturo, Cordero, Rivera, Zúñiga Montúfar, Ortiz, Quirós, Briceño, Herrera, Quesada, Cortés, Saborio, Sancho, González Flores, González Rodríguez, Castro Fernández, Monge, Robles, Díaz Granados, Aguilar, Arias, Pinto, Rojas y Aragón.

El general don Jorge Volio no fué invitado, lo cual no deja de ser significativo.

El Jefe del Ejecutivo pronunció un discurso con algunas figuras literarias y regular número de galanas frases.

Pero esa galantería se acabó cuando dió principio a la "refutación" del artículo escrito y publicado en "La Reforma Social" por don Jacinto López.

El señor Acosta manifestó a los legisladores que es injusto el referido internacionalista en sus ataques, porque la Constitución le permite entrar en negociaciones ad-referendum para la apertura de canales, sien- do la Cámara y luego una Constituyente las llamadas a decir la última palabra. (En efecto: la Constitución

autoriza al Jefe del Estado para suscribir Convenios como los que don Julio menciona. Pero no Protocolos tan absurdos como el que tanto revuelo ha producido).

Agregó con énfasis el Presidente que él no tiene interés alguno en que el Congreso ratifique la negociación, pero que los señores diputados deben estudiar con serenidad y calma el problema, que es muy grave y delicado. Piensen, dijo, que Costa Rica es un país pequeño y débil, y los Estados Unidos una poderosa

nación. La realidad se impone y debemos hacerle frente sin ilusiones ni quijotismos.

Dió, pues, a entender, que su Patria es una pulga y la de Washington un elefante.

¿Y las razones concretas para firmar el Protocolo? ¿Y los motivos que lo guiaron a hacer la tal negociación? No asomaron en ninguna de sus frases llenas de retórica, y poco rato después abandonaban los señores diputados a don Julio, tan enterados de las cosas

como antes de su visita al mandatario.

La sesión secreta en el Congreso

De la Casa Presidencial se fueron directamente al Congreso los padres conscriptos.

Todas las puertas se cerraron para el público, pero el DIARIO DEL COMERCIO ofrece a continuación los detalles de cuanto allí se habló.

El Representante señor Arias, como miembro de la omisión de Relaciones Exteriores, hizo historia so-

bre el Protocolo firmado en Washington por nuestro Ministro Oreamuno y el Secretario de Estado norteamericano, Mr. Hughes, expresando que dada su importancia deseaba conocer ampliamente la opinión de la Cámara, antes de presentar el dictamen.

Los representantes Aragón y Ortiz fueron de parecer que debía aumentarse dicha Comisión con dos miembros más, pero la retiraron al oír al Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, quien hizo uso de la

palabra para manifestar su opinión.

Don Ricardo cree que si en realidad debe meditar tanto esta cuestión, sería bueno que el Presidente convocara a una Asamblea de Notables. En su concepto, nada significa la pequeña material de Costa Rica, pues si nos han de coger, que nos cogan por la fuerza. (Es decir —creemos nosotros— don Ricardo Jiménez está de acuerdo en que Costa Rica es una pulga y los Estados Unidos un elefante. Pero por lo mismo —contra lo que piensa don Julio — no debe la pulga acercarse mucho al elefante). El Lic. Jiménez Oreamuno fué aplaudido con entusiasmo por sus colegas de diputación repetidas veces.

Terminó su brillante pieza oratoria, no sabemos si demasiado sarcástica, haciendo moción para sugerir al Ejecutivo que convoque a los Notables.

Esta moción la aprobaron por unanimidad los padres conscriptos.

Comentario

En realidad es duro, durísimo para los dictaminadores dar un no rotundo a su amigo íntimo uno de ellos, y a su hermano político el otro.

Y duro, durísimo para el Congreso rechazar de plano una negociación como ésta, en cuya unánime negativa iría envuelto un voto de censura demasiado fuerte para un Poder del Estado.

Por eso prefieren que sean los Notables quienes enterren al muerto. Esta es la verdad de las cosas.

Lo malo es que señores de tanta campanilla como las eminencias patrias de de mayor seso, sean interrumpidas en su recogimiento para conocer de un Protocolo que parece una pesada broma, tan "ingenua", tan de niños.

Y más malo aún nos resulta que esos mismos Notables vayan a ser los que obedecieron al Departamento de Estado, cuando ya Tinoco estaba en París.

A la confusión y los gritos dieron orden de parar la marcha del tren, disponiéndose recoger las víctimas, que resultaron ser los hermanos ya mencionados Eduardo y Ricardo Delgado Quesada.

Por fortuna viajaba ese día el doctor don Juanito Jiménez médico del Hospital de Limón, quien atendió cuidadosamente a los heridos, quienes presentaban golpes de bastante consideración.

El tren siguió luego su marcha y llegó al puerto, se pidió una ambulancia y fueron ambos trasladados al Hospital de Limón, en el que se les atiende con especial interés.

Miedo insuperable

Para un negociado como el del Protocolo que por sí mismo se condena; que no necesita de discursos inspirados ni de profundos estudios al sólo leer su texto claramente absurdo... los reverendos padres de la Patria creen necesario celebrar una sesión secreta, misteriosa, porque el Representante don Juan Rafael Arias les va a dar cuenta de algo muy serio, muy grave, muy peligroso.

El asunto—dicen los timoratos—es sumamente, enormemente delicado.

Y concuerda ese pánico insuperable con una reunión de conscriptos en la Casa Presidencial.

¿Qué será lo que ocurre cuando se toman estas determinaciones, cuando a puerta cerrada, con el mayor sigilo, sale una revelación «sensacional» de la garganta de un padre de la Patria?

Cómo recordamos con estas divertidas escenas a los «sabios» personajes de «El Rey que rabió», y qué bien pueden amoldarse a lo que está sucediendo las siguientes palabras:

Washington, marzo 26.—El Senador Calder que volverá a la vida privada, en su adiós al Congreso, atacó duramente al Senado por su falta de valor en las grandes cuestiones que afectan los intereses públicos. El gran mal, dijo, es que tenemos miedo de decir la verdad; que tenemos miedo de

obrar conforme a la verdad; que tenemos miedo en cada movimiento que hacemos y en cada voto que emitimos.

Como si lo anterior no bastare, nótese en el mensaje que a continuación reproducimos que en Guatemala, en el país gobernado por un Orellana, abiertamente se condenan los Pactos de Washington.

Pues aquí ni siquiera se trata de los famosos Tratados, más o menos abstractos e inofensivos con excepción de uno. Estamos frente al Protocolo Oreamuno Hughes que si es concreto, y sin embargo titubea y se asustan los hombres que gobiernan.

¿Tendrán que darnos lecciones los guatemaltecos?...

GUATEMALA DENUNCIA LOS TRATADOS DE WASHINGTON

Managua.—Por telegramas venidos de Guatemala sabemos que casi toda la prensa de aquel país está contra los Tratados de Washington, y que la opinión pública los denuncia como un carrií hecho para la intervención norteamericana en los asuntos centroamericanos.

Que hay de política?

Viene de la pág. 1

Le basta con mucho menos: los indispensables para sacar un puñito de legisladores, que refuercen a los que ya tiene gracias a don Aquiles, a los reos, a la policía y a los soldados.

¡Digan después los malos patriotas que en Costa Rica no hay democracia! ¡Y tan democracial!

Pueden estar de plácemes en este SU día los que han sido víctimas inocentes de los circuitos cortos.

A ellos los felicita este

humilde rasgueador y les desea ventura eterna, así como a Pache, a don Alberto, a don Rafael y a todos los demás "demócratas".

Y para probarles amistad, se les aconseja que tengan listo al coronel Montandón con todo y su bomba Knox frente al Trébol, por lo que pueda suceder mañana, fecha gloriosa hasta hoy, y doblemente gloriosa en el futuro, cuando al mismo tiempo se conmemore el aniversario de la 1.ª Gran Convención del Agricolismo.

JUAN MANUEL

Cargos contra una autoridad de Policía

Se recibió el informe que la Secretaría de Gobernación ordenó levantar al Jefe Político de Siquirres, para averiguar los cargos que el señor Manuel León y otros, lanzaron en contra del Agente Principal de Policía de Cimarrones.

EL CONGRESO A CIEGAS Y A LOCAS

Anteayer se desaprobaron tales y cuales contratos: ayer se pidió revisión de ellos, y fueron aprobados casi por unanimidad.

Anteayer se rechazó por abrumadora mayoría un gran número de pensiones de gracia: ayer los señores diputados votaron por la revisión, y todas esas pensiones se concedieron con sólo tres o cuatro bolas negras.

Ayer los padres conscriptos resolvieron suspender las sesiones extraordinarias: hoy alguno de ellos mocionará para que siga quebrantándose la Constitución a fin de dar prórrogas a cualquier compañía petrolera, y también por abrumadorísima mayoría los divertidos legisladores volverán sobre sus pasos...

(Such is life in the tropics!)

Busque el artículo de José Tiradera sobre la Convención Agrícola en 8a. página

La desgracia ocurrió en el Ferrocarril al Atlántico

Esta desgracia ocurrió después de salir el tren de la Estación de Santiago.

Son sus protagonistas los hermanos Eduardo y Ricardo Delgado Quesada, vecinos de Sabanita.

Embarcaron el domingo en la Estación de Curridabat con rumbo a Limón. La máquina número 2 guiaba el tren de pasajeros cuyo conductor lo era don José Soto.

Con objeto de tomar el fresco, los dos hermanos dispusieron salir a la plataforma delantera—cosa que debieran prohibir los señores conductores—cuando de repente un grito estentóreo repercutió hacia el interior del carro; uno de los viajeros se había caído a la vía, y acto continuo el compañero se arrojó a la muerte intentando salvar al primero.

La caritativa visita de la Cruz Roja al Penal de San Lucas

Impresiones de nuestro repórter y anotaciones importantes acerca del estado del presidio

A PUNTARENAS

Atentamente invitados por don Ernesto Quirós, Secretario de la Cruz Roja Costarricense para concurrir a la visita que organizó esa institución al presidio de San Lucas con el fin de llevar auxilios a los reclusos, formamos parte en la expedición de benefactores y el sábado a las 14 hs esperamos impacientemente en la Estación de esta ciudad la salida del tren.

La Empresa ofreció el tren para esa hora pero no salimos sino hasta dos horas después como medio de la protesta general consiguiente al atraso.

En el tren anotamos el nombre de las siguientes personas:

Señoras: doña Edith F. de Povedano, doña Celina Vargas de Cañas, doña Margarita Astúa de Carrión, doña Paulina de Brenes Gudiño, doña Marta de Espriella, doña Marina de Alfaro, doña Liduvina de Madrigal, doña María de González, doña Mercedes de Muñoz, doña Luisa de Rojas, y doña María Luisa de Granados.

Señoritas: Lilia Rojas, Alici Monturiol, Mercedes Carrión, Paulina Brenes, Delfina y Estela Blanco, Felicia Vargas, Elena Díaz, Adelia Arroyo, Angela Rojas y Ela Muñoz.

Caballeros: don Aquiles Acosta, don Diego Povedano, don Adolfo Cañas, don Alfredo Sasso R., don Roberto Brenes Gudiño, don Ernesto Quirós, don Mateo Fournier, don Roberto Quesada, don Víctor Fournier, don Francisco Corcero, don Justo Facio, don Walter Bolandi, don Guillermo Tristán, don José Monturiol, don Rafael Ureña, don Manuel Blanco, don José Joaquín y don R. Alfaro, don Moisés Gómez, don Guillermo Chavarría, don León Solano Soto, don Arturo Quirós, don Favio Garnier, don Adán Rojas, don Robert Roderick, don Williams Ucles, don Carlos Fonseca, don Luis Cortin, don Juan Rafael Pérez, don Marcial Guerrero, don Antonio Dobles, don Víctor Trejos, don Julio Dobles, don Francisco Ovaras, don Hilmar Hestmann (un caballero norteamericano de paseo entre nosotros) don Fitadelfo Granados, don Guillermo Gargallo, don R. Fernández, don Jorge Meléndez, don Martín Quirós, don Alfredo y don Diego Povedano F., don Mario Brenes G., don Hugh de Paz, don Edgar Villalobos, don Alejandro Vargas, don José María Acuña, don Antonio Chacón, don Rosendo Madrigal, don Rafael Lino Paniagua, don Amado Moya, don Alfredo Cañas, don José J. Sibaja, don Belisario González y un redactor del DIARIO DEL COMERCIO. Como jefe de la Brigada de la Cruz Roja iba el Coronel don Francisco Meléndez y co-

mo Capitán don José Angel Chavez P.

AL DÍA SIGUIENTE

El domingo en la mañana se trasladaron los excursionistas a San Lucas donde fueron recibidos finamente por el Comandante don Ramón Araya y por sus subalternos.

Ya en el interior del Edificio se presentó ante la vista de los viajeros un cuadro original. A los lados laterales del patio formaban fila los reclusos y en las oficinas de la Comandancia varios empleados se empeñaban en atender de la mejor manera a los visitantes.

El edificio en general se encuentra en muy mal estado y las condiciones que ofrece no son precisamente de holgura.

Como es lógico suponer, la impresión que recibieron los reos fue bastante agradable y muchos de ellos le ofrecían a los viajeros curiosos trabajos manuales, de madera, mecate, concha, etc.

CONVERSANDO CON EL COMAN-

DANTE

El señor Araya es un hombre muy atento. Con él cambiamos rápidas impresiones a cerca del presidio. Nos habló con cariño de los reos diciéndonos que en su mayor parte son obedientes y tranquilos. Se duele del mal estado del edificio el que con un poco de ayuda por parte del Gobierno se podía mejorar.

"Vea, nos dijo: yo creo que con unos treinta mil colones y un ingeniero competente se podría construir un edificio moderno que duraría lo menos treinta años. La casa, como lo ven, no ofrece ninguna comodidad y con solo darle un puntapié a una tabla, se abre un boquete. Este Centro debía de ser uno de los protegidos por el Estado y por personas pudientes.

Respecto al sistema disciplinario no diré sino que no es demasiado rígido y que procuramos tratar a los reos lo mejor posible. Entre ellos hay hombres de buena madera y creo que el 50% han sido víctimas del alcohol.

Conversamos algo más con el señor Araya agradeciéndole mucho sus atenciones.

LOS OBSEQUIOS

La Cruz Roja llevaba un espléndido arsenal de obsequios.

Colocadas en unas mesas las cajas de los regalos, los reos eran obsequiados con largueza. Los obsequios consistían en ropa, libros, tabacos, confituras, alimentos, chicle "Wrigleys". Daba una impresión de pesar ver tantos reclusos recibiendo ropas y libros de manos bondadosas. Muchos estaban ver-

daderamente emocionados y todos muy agradecidos.

Tres o cuatro no quisieron salir de sus celdas: entre ellos el famoso Dr. Vasquez o Romero sentenciado por el crimen del Coco; dicen que es un hombre apartado y uraño.

La idea de llevarle libros a los presos nos parece humana, sobre todo si se escogen con tino.

Don Walter Bolandi tomó importantes fotografías.

CON LOS REOS

Conversamos con varios reos; Ramón Villalobos, ex-policia, matador de una bella mujer llamada "La Macha" y acusado por haber sublevado los presos de la Penitenciaría se encuentra con el ánimo bastante decaído. En otro tiempo era un muchacho fogoso y hoy, los sufrimientos lo han cambiado y permanece triste y cabizbajo.

Es el único que se queja de las autoridades y en medio de su melancolía nos habló de su entusiasmo por la literatura, de su juventud y de algunas poesías que ha escrito.

Otro preso, José López Castro oriundo de San Ramón, se encuentra sumamente agradecido del señor Comandante. Dice que ese señor es una "señal" y que él lo quiere mucho. López tiene once años de estar en San Lucas; una vez se fugó a nado pero fue capturado en Manzanillo. Se nota en él un individuo bondadoso y servicial.

Otros reos, Ascensión Martínez Rojas de San Ramón; Marcial Sánchez, de Curridabat y Abel Vega de San José, nos dijeron que se hallaban satisfechos y amoldados con la vida del presidio, pues en su condición de reclusos vivían tranquilos.

EL REGRESO

Después de medio día regresaron los excursionistas al puerto y a las 16 hs. salía el tren para la capital.

Antes de terminar debemos decir algo sobre los buenos portes de la Brigada de la Cruz Roja, que demostró competencia y disciplina, lo mismo sobre las atenciones que tuvieron para nosotros todos los caballeros del Consejo Supremo con especialidad don Alfredo Sasso R.; este buen amigo le obsequió a los viajeros con deliciosos chicles garapifiados "Wrigleys" que es preferido por la sociedad.

El cronista regresó satisfecho y pensando en una linda portefaña llamada Isabel que vió en la Estación con un traje de "organdí" celeste.

El tren, con una cabellera de chispas que amenazaba la vida de los pasajeros y de los zacetales secos, llegó a esta capital a las 22 hs.

Dr. HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los
id y r n/a

HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11 30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

Vuelve Costa Rica a tener moneda de plata

Es uno de los proyectos de la Secretaría de Hacienda establecer el antiguo valor monetario en la República poniendo a la circulación monedas de plata de 900 milésimas.

Se recogerá todo el billete de 25 y 50 céntimos y las monedas de cobre circulantes hasta en cantidad de dos millones y medio de colones, emitiendo en sustitución la moneda de plata, calculando el tipo de cambio al 400, el cual creen los hombres de finanzas debe normalizarse en forma definitiva.

Movimiento diario

Nacimientos

Alfonso, de José Meléndez y Clemencia Molina.
Alvaro, de Belisa Cascante.

Defunciones

Julieta Peñaranda, un año, San José.
Rafael Gutiérrez, 74 años, San José.
Feliciano Castro, 47 años, San José.
José Gordon, 60 años, San José.
Benjamin Chaves, 39 años, San José.

Gaceta

"La Walkiria" de Rosendo Chaves R. tiene el placer de anunciar a usted que el día 10 de abril se inaugurará la apertura de dicha cantina, para lo cual el propietario se ha esmerado en presentar su servicio especial de Helados, Refrescos, Tostetes y ricas Confituras. Especialidad en Bautizos, Bailes y Matrimonios Servicio especial de tragos. Orquesta a la moderna y magnífico salón reservado.

Alajuela, abril 4 de 1923.

En una finca de Juan Viñas varios peones atacan a un joven capitalino hiriéndolo gravemente

En el tren ordinario de pasajeros de Limón llegó a esta capital gravemente herido el joven don Augusto Jiménez Morales, administrador de la finca "El Congo", de don Lico Jiménez, y una persona muy estimada.

Ese joven fue herido horriblemente en la madrugada del domingo por unos sujetos que llevaron a efecto un plan cobarde y repugnante.

Don Augusto viene trabajando en la finca de don Lico a satisfacción de este caballero y es un hombre de una contestura atlética. Sus músculos parecen de acero y siempre ha tenido fama por su fuerza física. En diferentes ocasiones ha demostrado la potencia de sus puños y el valor que posee. Dos veces ha sido atacado, pero ambas por una pandilla.

En la zona atlántica es querido y él hace guardar a sus peones toda puntualidad y honradez. Por su carácter recto y enérgico 2 sujetos de malos antecedentes tuvieron que dejar el trabajo que hacían en la finca, no sin antes jurar "revancha".

Así fue. El plan lo llevaron a la práctica con un cinismo poco común. Uno de ellos, Francisco Gómez, ex-mulero de la hacienda, llegó el sábado en la tarde a "El Congo" y muy sumiso le dijo a don Augusto que como sabía que buscaba un pailero, él, (Gómez), le recomendaba uno que estaba en Tucurrique.

Jiménez resolvió ir a buscarlo esa misma noche y después de las diez se dirigió al poblado. Montaba un brioso corcel ensillado por el mismo Gómez y no llevaba ninguna arma. No

habiendo hallado a su hombre regresó a la finca. Al llegar al lugar llamado «Los Cañaverales» le salieron al paso varios hombres y uno se acercó como para hablarle. Jiménez detuvo la bestia y preguntó que con quién hablaba, pero tuvo como contestación un fuerte garrrotazo que lo hizo rodar por tierra. No se había levantado cuando le cayeron encima los asaltantes y lo agredieron bárbaramente. Le dieron de puñaladas y palos de un modo atroz.

Jiménez, que es un hércules, se defendía titánicamente. Como pudo cogió una piedra del suelo y entonces sus agresores creyendo que era una pistola, se pusieron en vergonzosa fuga. Y así herido y manando sangre en abundancia, llegó hasta la casa situada a 2000 varas de Los Cañaverales.

En la confusión de la pelea reconoció a sus enemigos Peregrino Gómez y a un tío de este, Francisco, el que por la tarde le había hablado con cariño.

Al día siguiente hizo la denuncia del caso y el Alcalde de Juan Viñas, lo mismo que el Jefe Político, le dieron toda clase de auxilios y con gran actividad capturaron a los asaltantes.

Por la tarde ingresó a esta capital. Ayer lo vimos y nos enseñó las heridas, que dan horror.

El señor Jiménez, don Lico, se ha interesado mucho por su Administrador, a quien estima de veras.

Sentimos lo ocurrido a D. Augusto, esperando que todo el peso de la ley caiga sobre los malhechores.

BOTIQUIN
anexo al Despacho del Dr. Roberto Quesada J., situado 25 vs. al norte de la Iglesia del Carmen, calle Alfredo Volio
DESPACHO ESMERADO DE RECETAS A TODA HORA
EXÁMENES BACTERIOLÓGICOS
SERVICIO NOCTURNO
Regente:
Lic. D. Alberto Gutiérrez Brenes

Fué herido en reyerta un vecino de Coronado

El hecho tuvo lugar el domingo por la tarde en el distrito de San Antonio entre San Vicente y San Isidro de Coronado.

Dos camaradas, vecinos del lugar de apellidos Jiménez y Zúñiga respectivamente tuvieron un serio altercado que acabó en hecho de sangre, del cual Jiménez resultó herido con arma cortante en el cuello.

Zúñiga fué detenido por las autoridades locales, y el herido se trasladó a su casa de habitación en uno de los Camiones que hacían el servicio entre San José y Coronado.

Telegrafía y Telefonía Inalámbricas

En su propia casa, por correspondencia y en veinte lecciones.

El precio de nuestro curso completo, incluyendo los textos de estudio y un Aparato Transmisor y Receptor Automático, es de 70 dólares. Pasados 10 días de la matriculación y 3 mensuales hasta cubrir el importe total; o 60 dólares al contado.

Fabricamos aparatos receptores completos para telefonía sin hilos. Absolutamente garantizados: 1500 kilómetros.

"No hay más que escuchar."
Precio: 50 dólares.

Ingeniería Eléctrica, \$50.00 (dollars) en pagos de \$5.00
The Joseph C. Branch Institute of Engineering
Chicago, Ill., U. S. A.
Designado durante la guerra como Instituto del Gobierno de las Fuerzas Unidas.

Denuncias contra un Comandante Cantonal

El señor don Francisco Jiménez O. Gobernador de la provincia de Cartago, ordenó levantar una información para averiguar ciertos cargos que en forma de anónimos vienen haciéndose contra el actual Jefe Político de Alvarado.

Sometido a Prueba Y..... Probado

LUCKY STRIKE

GUARDE LAS CAJETILLAS VACIAS

Melcochas

ARTICULO QUE DEJA BUENA UTILIDAD

LA ESTRELLA LA TROPICAL

Enviamos muestras gratis a los comerciantes de Provincias. Nuestras melcochas son elaboradas con maquinaria moderna. Las garantizamos por su mucha duración y sabores exquisitos. Para precios y condiciones escriba al

Apartado 973, San José, Costa Rica.

Los PRIMEROS DIARIOS del MUNDO

Acerca de la historia del periodismo, especialmente de sus orígenes, se sabe relativamente poco. La sed por imponerse de las noticias es tan antigua como el hombre primitivo, y éstas han pasado siempre de boca en boca. Pero la historia del periodismo principia con el diario escrito; no con el diario hablado.

No se sabe cuándo apareció el primer diario escrito. Algunos eruditos dicen que apareció en Roma; otros dicen que fué en Venecia. Investigaciones recientes conceden este honor a la China. Existe en la China toda una historia de la prensa que se fundó en 618. "La Gaceta de Peking." En todo caso, el diario hablado—que en algunas partes todavía existe—se pasó al diario manuscrito y del diario manuscrito al diario impreso. Este no nació a la vida inmediatamente después de inventada la imprenta de tipos móviles. Durante mucho tiempo se estuvieron imprimiendo libros antes de que la imprenta principiara a cooperar en la difusión de las noticias.

Y cuando se comenzaron a imprimir diarios, éstos no eran tampoco impresos en su totalidad. Eran, con frecuencia, mitad impresos y mitad manuscritos. Durante ese tiempo era la costumbre dejar una parte del diario en blanco para escribir en él a mano las noticias de última hora.

Posiblemente con anterioridad al año 449 antes de nuestra era, pero seguramente ese año a lo menos, se depositaban en el Templo de Ceres los protocolos oficiales de las transacciones del Senado Romano, las cuales se taban a cargo de los ediles.

Estos protocolos podían ser consultados por cualquiera, para tomar notas y enviar por correspondencia a otras ciudades la reacción de lo que ocurría en el Senado. Así principió el sistema de cartas de noticias. No sólo se escribían en éstas las actas del Senado, sino también las noticias más importantes de la semana.

Quiénes escribían estas cartas en los primeros años de la República Romana eran escavos inteligentes, después libertos, que hacían varias copias de ellas, y vendían tantos ejemplares como suscriptores tenían.

El diario propiamente tal, que podían leer muchos lectores, que eran propiedad pública y que generalmente se cita como primer del mundo es "Acta Diurna," "Actos Diarios." Una de las primeras disposiciones de Julio César, al ser Cónsul, el año 60 antes de Jesucristo, fué dictar un decreto que estableció que las transacciones del Senado fueran escritas y publicadas diariamente. Conociendo el valor de la publicidad, esperaban corregir así la política viciosa de sus tiempos. A lo menos querían que ningún acto secreto del Senado interviniera en sus planes.

Al principio este boletín de noticias fué escrito en una tabla blanca llamada ábum (blanco.) Esta tabla se exponía al público en el Foro Romano. Este primer diario de la civilización europea publicaba diariamente las noticias de todos los nacimientos y muertes de la ciudad. Daban noticias de finanzas, daban las noticias de los tribunales de justicia y de las elecciones políticas. Pu-

blicaban aún hasta las menores incidencias de la vida de la familia Imperial.

Durante los quince siglos que siguieron a la aparición de este primer diario, precursor de la prensa moderna, no hubo ningún progreso apreciable en el periodismo.

La historia del periodismo durante este largo período, la de cartas de noticias. En este arte se llegó a desarrollar una gran habilidad. Se practicó en ellas el periodismo sensacional, mezclando noticias con mentiras, legándose en este sensacionalismo licencioso hasta tal extremo que varios Papas dictaron bulas que imponían castigos temporales y eclesiásticos a los que violaban la verdad en sus cartas de noticias. En 1572 el Papa Pío V amenazó con la pena de muerte y confiscación de propiedad a los "periodistas" delincuentes, según la ofensa y rango del ofensor. Su sucesor, Gregorio XIII, fué todavía más severo en la censura de estas "lettere d'avvisi," como se las llamaba.

El diario manuscrito se extendió por vía de Venecia a otros países, se consideró a Venecia uno de los centros que más contribuyeron al desarrollo del periodismo primitivo en Europa. Se cree que la ciudad tenía también su "Acta Diurna" y que para el privilegio de leerla se cobraba una "gazzeta" (moneda romana), de donde se estima que ha originado el nombre de gaceta que han llevado y llevan todavía muchos diarios. Pero ésto no es perfectamente comprobable. Está averiguado sí, que Venecia fué un gran centro de noticias y que tuvo una organización que compraba y dis-

tribuía las noticias, en cierta manera como la "Associated Press" de nuestros días. Las cartas de noticias que se escribían en Venecia eran las mejores de la época, aun superiores a las que salían de Roma.

Alá por el año 1600 el diario epistolar gozaba de popularidad en Italia, en Francia, en Alemania, y en Inglaterra. En Alemania logró su mayor desarrollo y perfección. En Francia, en cambio, tomó gran incremento el diario hablado. En París había hombres que se detenían en las esquinas de las calles a dar las noticias. Cuando habían concluido de pregonarlas, pasaban el sombrero a los oyentes para que pusieran sus monedas como lo hace hoy con frecuencia el cantor callejero en el mismo París.

El diario hablado todavía no ha muerto definitivamente. La idea suiza de Champory tiene un diario hablado. Todos los domingos, al salir de la iglesia, los aldeanos oyen las noticias que el pregonero grita desde un balcón. Primero de las noticias de las sentencias de la justicia local y anuncia los decretos federales y cantonales. Después da cuenta de las multas y otras penas impuestas a los ciudadanos de la comunidad. La forma de las decisiones de las autoridades civiles. Este diario peculiar tiene aún un departamento de avisos, pues el pregonero da cuenta de las subastas públicas; y aun cualquier particular puede anunciar por medio de este diario lo que tenga para vender o lo que desee comprar.

TANCREDO PINOCHET.

BASE-BALL



Por BORICUA

Notas Varias

Los juegos del domingo: "Ches-terfield" vs. "Escogidos"

No habiéndose presentado en la arena "La Libertad" a la hora en que el Chief Umpire Varela contó el "Play Ball", y para complacer a los fanáticos que era un número bastante crecido, se procedió a darle juego al "Ches-terfield" con reclutas de los muchos que habían en el campo de juego.

Lo único sensacional de todo el juego lo fue un "Fly" colosal que levantó Gastón Michaud sobre el jardín derecho; la bola cayó en la calle para Desamparados y rodó en rolla en dirección este a muchas varas de distancia del sitio en donde había caído.

El juego tuvo que darse por terminado debido a un descuido de Michaud, que ocupaba el box para los amarrillos, que no estuvo listo a recibir una línea bateada por Scott (Big Boy) que la recibió en el estómago dejándolo atontado por algunos minutos.

Michaud será uno de los pitchers más conspicuos que tendremos, pues tiene fuerza, elegancia en el pitching y hasta cierto punto él busca el estilo, condición esencialísima en un pitcher, además su presencia en el palco es simpática y como dice el proverbio, "es mejor caer en gracia, que ser gracioso".

Anotación por entrada:

"Escogidos" — 3 0 0 1 4
"Ches-terfield"— 1 0 1 2 x 4

La segunda parte del quinto inning no se jugó; sólo hubo un escon.

La Liga le aplicará a "La Libertad" el artículo 28 inciso 1.º máximo cuando el desafío fue ordenado por la Directiva de la misma.

"TITAN," VS. "AMÉRICA"

Obedeciendo el mandato de la Directiva de la Liga ambas de estas novenas se presentaron en el diamante a la una de la tarde procediendo al juego que resolvería el ségundo, de la primera novena mencionada, ante la Liga.

El desafío terminó con la victoria otra vez por parte del "América", con un score de 15 a 11 pudiéndose aplicar el dicho: "al César lo que es del César y al "América", lo que es del "América", pues este desafío lo había ganado esta novena el día 18 de marzo por una carrera de diferencia, debido a "balk", (an-gañó) del pitcher del "Titán", que se duplicó; según el Umpire Scott, estando un hombre del "América", en la tercera base, según el Umpire el pitcher hizo dos "balks", pero según el Umpire de base, Ismael Morales, sólo fue uno.

Las novenas de referencia han obedecido al mandato de la Directiva de la Liga. Así se hace. Eso es disciplina.

LA COLONIAL - Miguel García y Hoo.

Fábrica de cacao y café molido, y molino de arroz.—Precios los más bajos en Plaza.—Esquina Noreste del Mercado, 50 vs. al Norte.—Ap. 1023.

La enseñanza Primaria está muy descuidada

Muchos padres de familia recurren a las escuelas privadas. Nuestra enseñanza nacional va decayendo día tras día. Nadie se preocupa por la educación de nuestros niños, y la Secretaría del ramo tan tranquila, pasando la vida, sin mostrar interés por un problema de tan vital importancia. Actualmente hay una ley en el Congreso enviada por el Ejecutivo para aumentar los edificios escolares, no tan solo en la capital sino también en otros cantones, y toca a este DIARIO, llamar la atención, para que la Cámara no entre en receso sin que deje terminada la discusión del proyecto.

Entraña una gran responsabilidad no interesarse en este momento por la Enseñanza Nacional. Los padres clamarán por que se resuelva en forma satisfactoria esta urgente necesidad. Da vergüenza que tenga que recurrirse al Horario alterno e

algunos planteles por la carencia de edificios escolares. Sabemos que la Comisión de Instrucción Pública tiene ya listo el dictamen, y sería lástima que el Congreso clausurara las presentes sesiones, dejando encapetada una ley de tan suma transcendencia.

Caballeros: Sombreros de Paja PAJAMAS Tienda Escalante

Para el ensanche del camino de Tuis. La Municipalidad de Turrialba solicitó permiso de la Secretaría de Fomento para ensanchar el camino llamado hoy de Tuis que forma parte de la Carretera Nacional de Jiménez. Este arreglo se hará de acuerdo con las medidas que el plano y las escrituras respectivas deben acusar.

QUONG TAI CHONG & CO. (JACOBO SANCHEZ) Importadores y Exportadores PUNTARENAS C. R.

EL KIPSOL
Preserva y Cura CATARRO a la CABEZA GRIPE TOS.
DOSIS: 2 a 7 Píldoras al día. 1 Píldora cada hora.
BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld, PARIS y EN TODAS FARMACIAS

"Celeste" "La Josefita" y "Creciente"
Estas tres harinas combinadas dan pan de superior calidad. Se venden a los precios más bajos de plaza en la Panadería "La Josefita" 150 varas al Sur del Hotel Washington.

BOTICA ALEMANA
200 VARAS AL NORTE DEL MERCADO (PASO DE LA VACA)
Ofrece a las familias y al público en general un EXPERTO DESPACHO DE RECETAS SERVICIO RAPIDO A DOMICILIO Manuel J. Grillo hijo, Ph. G., (Licenciado en Farmacia)

Resfriados
Contra los Resfriados, Ronquera, Bronquitis y Tos en todas sus manifestaciones, no hay nada como la Miel de Alquitran de Pino del Dr. Bell. Los médicos de muchos países la vienen recomendando desde hace 40 años, gracias a sus componentes puros y ausencia de drogas nocivas. Excelente como gárgara. Sin rival como expectorante. Téngase a mano para tomarla a la primera señal de ataque. En las farmacias

Miel de Alquitran de Pino del Dr. Bell

De Nuestros Corresponsales

Atenas

Sobre la cañería

Podemos afirmar casi con seguridad, que los inconvenientes que se prestan en las fuentes de la cañería con el lavado de ropas y el baño de cerdos, no serán subsanados, porque hemos visto que no hay interés en esto.

Las consecuencias graves muy pronto vendrán y es una lástima que la actual municipalidad—compuesta de elementos jóvenes—no quiera remediar a tiempo el mal.

La idea del regidor Ovarés, de pedir autorización al Ejecutivo para hacer un empréstito, creemos que puede realizarse. El dinero se consigue aquí fácilmente y con comodidades.

Délese como garantía las entradas de la misma cañería. Los señores Jenkins, González Moya, González, González, Arce, Ovarés, Rodríguez Sandoval, Matamoros Campos y muchos otros, darán el dinero.

Creemos que habiendo empeño la cañería puede mejorarse y este trabajo daría gloria a la municipalidad.

Pero mientras se ejecutan esas mejoras, sostenemos que el Jefe Político está obligado a prohibir que se usen las aguas de las fuentes de la cañería, por ser una medida de salubridad pública y en esto también está obligado a intervenir el médico del pueblo de conformidad con el código o ley sobre protección de la salud Pública, recientemente puesto en vigor. Por consiguiente, la autoridad política debe proceder energicamente en este caso, sin más contemplación, puesto que ante todo está la salud de las personas que usan la cañería en servicios domésticos. Como sabemos que el señor Jefe político sostiene que no "debe" dársele la prohibición, "aunque las aguas de las fuentes vienen a la cañería" porque los abusadores están en sus propiedades, es bueno que la Subsecretaría de Higiene y Salud Pública, ordene proceder sin demora a remediar el mal.

Del cementerio

Han dado comienzo los trabajos del pabellón del cementerio. Por el plano podemos decir que será algo muy bueno. El señor Chavarría Mora, como presidente de la Junta de Caridad, se ha hecho cargo de la vigilancia de los trabajos y a él sobre todo, se debe la pronta construcción. Es oportuno decir que la construcción de este cementerio se debe a los esfuerzos de los jóvenes Ovarés y Sáenz—alcalde del cantón—porque ellos fueron los iniciadores el año pasado, de la construcción que se hace, por ser algo necesario para el adelanto de la población; y a ellos se debe la suscripción voluntaria entre vecinos para ayudar al pago de la obra. Indudablemente, con elementos como los señores citados, el pueblo tiene que progresar y esperamos que no han de desanimarse en sus tareas, aún cuando tengan que recibir disgustos por espíritus egoístas.

Del puente del Cacao

En esta semana comenzará la construcción del puente del río Cacao, vía para San Ramón, para lo cual el Congreso Nacional votó diez mil colones. Débese la pronta iniciación de esos trabajos al joven esforzado don Arturo Chaves, elemento que da honra a este cantón. Este joven labora en secreto, sin que nadie lo vea; su condición de humildad, enemigo de atuobombo, lo coloca como una esperanza para el resurgimiento de este lugar.

Semana Santa

Las procesiones se verificaron en el mayor orden y con todo respeto. La concurrencia mayor fué la del viernes en el Santo Entierro. Angelitos primorosamente arreglados, custodiaban a Jesús, muerto por redimir a los hombres.

Felicitemos al padre Barquero por el éxito obtenido.

De política

El pueblo está indiferente a ella. No obstante secreta-

mente se hacen trabajos. Hemos sabido que se han hecho ofrecimientos ya, como darle al distrito de Mercedes cañería. El rumor general viene indicando como delegados a la convención del Partido Agrícola a los señores Rafael y Arturo Chaves y Chalo Ovarés; mas parece que este último no asistirá al tomará parte activa en la política.

Del Club

Los jóvenes se propusieron instalar su club de sport sin contar con las dificultades que presenta la instalación de un centro de esta especie. Se consiguieron con el alcalde una mesa y con Chalo Ovarés una banca. Ya tienen su local abierto, pero una noche de tantas, van a él y lo encuentran atrancado por el interior. La dueña de la casa no quería riss-ni-alegrías. Y entonces hubo que salir con la mesa y la banca para entregarlas a sus dueños.

Esa fué la muerte del club

Del cine

Recomendamos al señor Rodríguez traer películas modernas, nos las que ha exhibido.

Y esperamos que el negocio le produzca muchos reales.

CORRESPONSAL

Pacayas

Con motivo de la visita del señor Arzobispo el lunes próximo a esta villa y distritos del mismo cantón, se ha

comprobar, por falta de testigos. Por suerte que de aquí no era el ratero; pues está claro que en este lugar, no hay malhechores.

Veraneantes

En los días Santos, tuvimos el honor de ver por acá, a las simpáticas señoritas Anita Mora, Rita Villagas, y otras más que viajaron de San José, y que por mi mala memoria, no puedo anotar. Procedentes de Rio Segundo estuvieron en casa de nuestro particular amigo don Dorilo Murillo, las apreciables señoritas Adela González Herrera y Austelina Murillo.

CORRESPONSAL

S. Bárbara de Heredia

Es muy digno felicitar al señor cura por la buena disposición que tuvo al organizar los actos religiosos en la Semana Santa; que terminó en el más completo orden y compostura.

Excepto, que no falta un judas en cualquier cosa, y se presentó por estos lados en esos días, un individuo desconocido y de mala catadura, e hizo varias sustracciones de dinero que portaban varias personas, que salieron perjudicadas.

Uno de estos perjudicados fué don Roberto Solórzano, pero por suerte pudo detectar al malhechor, en e instante que el individuo en referencia, le robaba un bolsillo como con doscientos cristóbalos. El ratero se salvó de la acción de la justicia, porque no se le pudo

Veraneantes

Para San José partió don Napoleón Umaña; quien vá a casa de su estimable familia. Que su viaje sea feliz.

Viajeros

Procedente de Juan Vinas, viene a pasar unos días al lado de su familia, nuestra apreciable amiga Lucía Orozco.

Nacimiento

El hogar de don José Céspedes y doña Preciosa de Céspedes, se encuentra en la mayor dicha con el advenimiento del primogénito, al que le deseamos bien estar.

Veraneo

Después de haber tenido el placer de ver por estos lados, por un corto tiempo, a las señoras doña Isabel v. de Mora, doña Enriqueta Mora de Steffens, doña Mary de Mora y a las señoritas Rosa Soto, y Eila Jiménez Rojo, partieron para San José; dejándonos gratos recuerdos.

Por el aprecio que aquí se les tiene, no deben de olvidar este pueblo; para que vengán a pasar otra temporada con nosotros. Además que el clima, el agua, el alumbrado eléctrico, y la gente es excelente.

Matrimonios

Dentro breve tiempo, contraerán matrimonio las simpáticas parejas: J. S. con A. C. J. C. con F. R. F. R. con E.

S; F. G. con A. M.; R. M. con A. G.; R. M. con C. V.; D. G. R. R.; J. R. con R. V.; P. A. C. V.; N. U. con M. O.; M. V. con O. C.; N. C. con D. M.; M. N. con N. A.

Dijo otras parejitas para darlas a la publicidad, una vez que me autoricen, como los anotados.

Maestro

Hemos visto con simpatía el nombramiento de don Domingo González, para Maestro de canto en las Escuelas de esta villa.

CORRESPONSAL VIAJERO

Poás

Invierno

Han caído algunas lluvietas, de esas que refrescan los campos y preparan la tierra con sus primeras caricias. Ha llovido como en dos o tres ocasiones dándose ya aspecto de esas reclusas lluvias de septiembre u octubre que no cesan. El valvén de los pajarillos en sus trémulos cantos, el verdor de las praderas y campos son los fulgores de esta estación que ha ocupado el lugar de la de los viajes al volcán. Bien por la agricultura.

De paseo

Dirigíose al puerto del Pacífico en vía de paseo nuestro Cura Sr. Oña. Después de los días santos quería este sacerdote aspirar un ambiente distinto. Que goce por allá; y si ha venido cuando se publica esta crónica, que le haya sido provechoso el paseo.

En cama

A consecuencia de una caída, a la salida de la iglesia, se dislocó una pierna nuestro amigo don Ignacio Guzmán. Que restablezca pronto.

Para Heredia

Partieron para Heredia don Ricardo Morales y su señora esposa, después de los días santos

CORRESPONSAL

Litografía Minerva

Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece a público hacer todos los trabajos concernientes al ramo:

Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc.

Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto

Apartado S. ★ Teléfono 688.

J. Alberto Abello F. PINTOR

Se hace cargo de todo lo relacionado con la pintura en lo siguiente:

Decoración moderna en toda clase de edificios, quintas, etc. Imitaciones de mármol, maderas, piedra; imitación de maderas en todos los colores, propios para almas cenés.

Especialidad en rótulos comerciales en los siguientes estilos:

AVISOS EN CRISTAL, ILUMINADOS, EN COLORES, PLACAS ESMALTADAS, PLACAS DE COBRE Y NIQUELADAS.

Paisajes en muro, lienzo, etc. Lápidas en vidrio, variados estilos, rótulos en alto relieve. Dorados y plateados en toda clase de objetos.

Dirección provisional: Hotel Centroamericano, Mercado.

Campo ajeno

No hay tal medida de pata

No vengo en nombre de ningún poder Oficial, vengo en nombre de un poder extraño, de un poder nuevo: el poder del trabajo.

Palabras textuales del señor Volio al principio de su discurso. Como esos obreros están agremiados, independientemente unos, y confederados otros, y, como el señor Volio no dijo que iba en nombre de tales o cuales gremios, y como resultaba contraproducente ese famoso discurso, hube de protestar haciendo notar que no dijera en nombre de quién o quiénes hacia política amparándose a la gloria de los Mártires de Buenos Aires.

Por otra parte protesté de que se dijera de que quienes habían aplaudido dicho discurso fueran los obreros, por los conceptos que en mi protesta expuse.

Ahora señores de la directiva de "Carpinteros y Ebánistas, que hubiera error al levantar y corregir el original es mi culpa, amén que yo protesté en nombre de los

obreros cultos.

(Lo pueden volver a leer) Mi protesta siempre lo será y no la razono ampliamente, porque aquí habemos muchos que no podemos con facilidad decir verdades y menos en presencia de las cenizas de los Mártires.

También hubo error en lo que se refiere a mi oficio, pues soy zapatero, así pues no es tan mecánica mi protesta. Atto S. S.

IVES SEGURA

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100
JESUS MARIA CASTRO V.C
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

Las enfermedades venéreas se evitan usando



De venta en todas las boticas importantes

TACK HING LUNG y C.
GIL CONG

IMPORTADORES - Puntarenas

Ya tengo en el almacén LA MAGNOLIA para la venta el acreditado papel de fumar marca

"EL PINO"

Es el más preferido y el más barato

A. ESCARRE

Unicas Verdaderas Aguas de

VICHY

Propiedad del Estado Francés.

Guidese de las sustituciones! pedir la marca



VICHY CELESTINS

Enfermedades de la Piedad y Afecciones de la Vejiga.

VICHY GRANDE GRILLE

Enfermedades del Hígado.

VICHY HOPITAL

Enfermedades del Estómago.

Visite la IMPRENTA MINERVA

Gran Hotel Chicago Cartago

Frente al Parque Jiménez, lado Oeste
Teléfono 58

MANUEL E. CASTRILLO

Servicio de mesa de primera clase, atendido por su mismo dueño. Cuartos con verdadero confort. Baños de agua caliente y fría. Cocinero de carta. Precios corrientes en todo caso.

Su visita será agradecida.

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

MADERAS DEL PACIFICO Puede usted conseguir a los precios más bajos de plaza en el Depósito, 100 varas al Norte del Carmen. Construcciones por dirección o por contrato.

A LOS NUEVOS BANANEROS con los nuevos bananeros. Baño Hidro Termal Eléctrico que los tuberculosos Varela, Cavazzi, Lizano, Marrón Depietro etc. vivieron de nuevo al trabajo; así como Claudio Solano que enfermó hacía 3 años fue curado y se ocupa de montar dichos baños en las casas particulares por la módica suma de 60 colones. Puede verse una muestra de esas instalaciones en el Hotel Central en el apartamento del Dr. Maggiorani. Las embarazadas venen los vómitos con dicho baño y lo gran tener productos sanos y exentos de enfermedades bacterianas. —Abril 10.

CONVALESCENCIA. Es con el Baño Hidro Termal Eléctrico que los tuberculosos Varela, Cavazzi, Lizano, Marrón Depietro etc. vivieron de nuevo al trabajo; así como Claudio Solano que enfermó hacía 3 años fue curado y se ocupa de montar dichos baños en las casas particulares por la módica suma de 60 colones. Puede verse una muestra de esas instalaciones en el Hotel Central en el apartamento del Dr. Maggiorani. Las embarazadas venen los vómitos con dicho baño y lo gran tener productos sanos y exentos de enfermedades bacterianas. —Abril 10.

JOVEN con buenas recomendaciones, entiendo de Contabilidad y escribe en máquina, desea trabajar en algo. Sueldo bajo. Dirigirse por Lista de Correos. Abril 7.

FRANCESES que tengan reclamaciones contra el Gobierno de Haití sirvanse pasar por la Legación de Francia. —Abril 6 de 1923.

ASI CON DAÑOS no muy graves en los pulmones, pueden curarse los tuberculosos. —José Zúñiga, tuberculoso desde 5 años, dañado en el pulmón derecho, con terreno tuberculoso, bañó muchos, el 28 abril 1922 comenzó el tratamiento Maggiorani, continuando su trabajo de carnicería. Comprados los daños pulmonares que no mismo seguía con un autoscopia. En dos meses obtuvo disminución grande en todos los síntomas, comprendidas las lesiones pulmonares, el terreno tuberculoso reducido a normal con ausencia absoluta de bacilos. Todo esto confirmado con exámenes del 10 de noviembre y 28 de diciembre de 1921 y 8 de abril de 1922 con una completa curación, la cual puede comprobarse con los radios por lo que se refiere a las lesiones pulmonares; como se pueden comprobar en otro sujeto curado en Cartago desde 3 años, y fuere comprobados en G. Lucherini en 1895 en Roma. —Abril 5.

SE ALQUILAN casa y cuartos independientes; informes 200 varas al Este de la Botica Astorga Huos. GONZALO MONTERO R. —Abril 5.

INTERESA A LOS PROFESIONALES y hombres de negocios. —Se alquilan varios cuartos propios para oficinas en la casa que ocupó la extinta firma Henri Frick y C. Entenderse allí mismo con el señor E. de Mézerville. —Abril 5.

CERTIFICADO. Tuberculosa con daños en los pulmones, desde ocho años, rindió gracias a Dios por haber sabido que con el tratamiento Maggiorani había podido prolongar mi vida que comenzaba a faltar, y al fin de 1919 comencé dicho tratamiento con baños hidro termal eléctricos e inhalaciones iódicas y no sólo he mantenido mi vida sino que he obtenido un examen biológico del esputo que no atendía tan bueno. Esto es, campo no tuberculoso, ausencia de bacilos. Diagnóstico no tuberculoso. Por utilidad pública deseo que todo esto sea conocido. San José, 5 de noviembre de 1921.—GREGORIO BRENES de VARGAS. —Abril 5.

ALQUILO casa grande madera, 100 varas Norte Aduana, calle real Guadalupe. Informar a Cleto Cornejo o José María Zeledón Alvarado. —Abril 4.

LE GUSTA A UD. LA MUSICA DE CUERDA? —J. Alberto Abello F. da clases de tiple, bandurria y guitarra. —Dirección: Hotel Centro Americano, frente al Mercado. —Marzo 28.

OXIGENO—La fábrica del Licdo. Gurdán ha pasado a propiedad de la "Botica Vargas" 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Servicio nocturno detrás de la Merced. —Marzo 28.

VENDO casa grande esquinera magnifico punto comercial. Situada 100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen. Precio: \$ 45,000.00. Única oportunidad. G. V. CRESPI.

ALFONSO ALTSCHUL. Venta de artículos eléctricos, dinamos, motores y material de instalación en general. Bombillas OSRAM. Motores de Gas OTTO LEGITIMOS.

URNAS NIQUELADAS. —10 urnas casi nuevas se venden. —Única oportunidad. —Entenderse con Fernando Madrigal.

AVISO. —Por mucha ocupación de la Botica Francesa se ha trasladado al bufete del Lic. don Everardo Gómez el depósito de mi venta a don Arturo Araya Vargas. Manuel J. Grillo. —Marzo 28 - 4 v.

JOSE ASTUA AGUILAR, Abogado. —Oficina en su casa de habitación.

BUENA GRATIFICACION daré a la persona que encuentre una sortija de brillante que perdí viniendo del cerro Zurki a esta ciudad. En la sortija léese el nombre de EVANGELINA, 6 de Mayo de 1900.—RICARDO MORA FERNÁNDEZ Pasaje del Mercado, Edificio Amerling. —Abril 5.

De la vida de las tablas

La Convención de mañana y la opereta que nos viene

Mañana es el día designado para la gran Convención del Agricolismo nacional: mañana, y ya que el magno suceso ha de tener efecto en las tablas de un teatro, podemos decir con el autor de Los Intereses Creados: vuelve el tinglado de la antigua farsa, o algo por el estilo, que se le asemeje un poco.

Es lo cierto que mañana se representará en el palco escénico del Trébol el primer acto de la hermosa opereta eleccionaria y que debutarán nuevos y bien acreditados actores, a quienes se les ha hecho todo el reclamo que exige una época de entusiasmo decaído. Efectivamente, desde aquellos famosos tiempos de San José en Camisa, Carne Flaca, Corte de Faraón y el Bal-Tabarin, el cartel del popular Teatro Trébol anda como José el de la señora de Putifar; esto es, de capa caída. Hay que levantar esa capa y hasta subir el embozo: para eso nada más cómodo que traer una compañía de primera fuerza, y poner en escena obras netamente nacionales abundantes en chispas ingeniosas, de este ingenio criollo tan hábil, tan sutil, tan suavemente irónico, tan cosquilleante, este ingenio que deja con la boca abierta al más chistoso cuentista alemán. Bueno; yo, en mi afán de hablar de teatros, me estoy saliendo de tiesto; y lo que ahora importa es hablar del suceso de mañana, que ya lo de la gran compañía de operetas y zarzuelas vendrá más adelante, cuando se reciba contestación a ciertos cables puestos al exterior.

Lo de mañana es claro que no tendrá nada que ver con lo de levantar el cartel del Teatro, porque ya más alto sólo que lo pusieran en la torre de La Merced; pero en fin, el acto público de mañana contribuirá mucho a que todo el mundo no hable sino de los últimos acontecimientos teatrales del Trébol, y ya verán ustedes la prensa de pasado mañana dando cuenta de lo que allí sucedió.

El timbre empezará a sonar a las nueve de la mañana: las localidades están agotadas desde hace muchos días y no se tolerará la venta, lo que indica que la venta ya está hecha desde hace días. El Teatro, como es bien sabido, está situado maravillosamente para servir de lo que va a servir: cerca de él está el Cuartel de Bomberos, con su gran bomba Knox, precaución muy digna de tomarse en cuenta por sí, por ser el día aniversario de la quema del Mesón, la cosa se inflama mucho y llega a ponerse que arde; también, no lejos, hay dos o tres boticas con árnica suficiente y cianuro

y espíritu de azahar, por si fuera necesario calmar exaltaciones nerviosas y por si se alterara el espíritu de concordia y apareciese el de contradicción: Reventón, que está al frente del futuro teatro de los acontecimientos (y ahora si que está bien dicho lo de teatro), Reventón, digo, reventará vendiendo limonadas, horchata, tiste para los que vengan de Guanacaste y Puntarenas, y alguno que otro traguillo para los agrícolas que necesiten templarse el espíritu y no sean muy amigos de la ley seca: Morrongo ha encargado pastelillos de última novedad, sabrosísimos para acompañar la torta que es fama van a jalarse los señores delegados. El negro Silva se encargará de la orquesta, pero esto será para la compañía de operetas y no para la Convención.

La verdad es que no sé ni cómo me explico: empiezo a hablar de la Convención, y cuando me veo, me estoy refiriendo a la opereta: como si cosas tan distintas se pudieran confundir; pero es que soy así desde que nací.

Como es natural, hablará de primero el Dr. Cordeiro; sí, está bien dicho: se trata de la Convención; si me refiriera a la Opereta diría que cantará de primero el doctor Chiringa, un actor cómico que según Indalecio Sáenz, muy erudito en cosas de cómicos y de cómicas, lo es como Salas el del América, pero en grado superlativo. Después cantará una linda romanza el tenor Albertini, esto en la opereta: en la Convención será el señor Echandi quien, una vez electo candidato, dirá todo lo que piensa hacer para la salvación del país que tan mal parado está.

Los dos tendrán no hay que negarlo, un pequeño parecido: dice el tenor de la opereta:

Que te quieres tú apostar a que tengo yo una cosa que no tiene Putifar.

Y actualmente dice el otro, no el otro tenor, sino el candidato:

Que te quieres tú apostar a que mi compañero el Gallo va a empezar a cacarear, porque en la Convención yo me la voy a sacar.

Y se la saca, no hay remedio. Don Alberto será el que surja de las tablas del Trébol. El y el Dr. Cordeiro, que bien me decía ayer en la mañana: Le aseguro a usted, que mi porvenir está en las tablas. Yo, por el momento, no le entendi: creía que se refería a que Ughetti iba a poner en escena alguna zarzuela a la que él le hubiese puesto música, pero ahora ya sé a qué se refiere. Son varios los que tienen en las tablas el porvenir: lo tiene Trullás, lo tiene el doctor, lo tiene Lagarto y

hasta el pollo Fernández sueña con las tablas, con las tablas iluminadas por las candilejas, las tablas donde hay tantos príncipes, tantos duques, tantas condesas que luego, humildemente se toman un café de veinticinco céntimos en el Café Social. (Conste que no cobro nada por el anuncio)

Pero qué divertido será la de la opereta: el camerino es algo así como un crisol: entra uno, simple mortal, y sale hecho un duque, un patriota, un reformador, un estadista, un salvador del país: no lo digo, naturalmente por la Convención: lo digo por la opereta. El camerino, donde se han desvestido y vestido tantas hermosas y bien formadas artistas, es lo mejor del mundo. Entra Ud.: se cambia un poco y sale a las tablas, al público, hecho todo un diputado o un ministro o un jefe político de pueblo. Con los retoques, no le verán a usted ni las arrugas, ni las fealdades que al lector plugo concederle: lo negro se vuelve blanco y todos los espectadores aplaudirán.

JOSÉ TIRADERA

Para conciliar los intereses del comercio

En vista de las dificultades que se han presentado con motivo de la Patente Munucipal de importación y exportación, y la interpretación que le da la Secretaría de Hacienda de acuerdo con la ley que establece la doble patente nacional, y con el fin de conciliar los intereses del comercio, del Municipio y del Gobierno, la Municipalidad de Puntarenas en una de sus últimas sesiones

Teatro Trébol El Supremo Misterio

Apenas en estas cortas líneas informativas podemos dar una ligera idea, un trasunto vago de lo que significa esta serie que principia a darse esta noche en el Teatro Trébol.

Toda ponderación es poca significar lo que significa esta serie maravillosa.

Su nombre mismo es atractivo como el imán, sugestivo como lo misterioso. Se llama HOUNDINE O EL SUPREMO MISTERIO.

Y así es en verdad. Hay un supremo misterio indescribible e inmenso. Nadie podría adelantarse un juicio cierto sobre el final.

Vea usted los primeros episodios de Houndine y no faltará a uno solo de los siguientes.

Adios, Callos! Dice "Gets-It"



Los Callos Huyen cuando son tocados con "Gets-It." Como una esponja embebe el agua, "Gets-It" absorbe todos los dolores. "GETS-IT" es el original extractor de callos. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

BRILLANTE NEGOCIO. —Por no poderlo atender vendó el mejor negocio, un carrousel. Precio y condiciones, veinticinco varas al Este de "La Lira" JESUS RIVERA. —Abril 10.

acordó: Crear la patente de almacenes de tercera clase que pagará 50 colones trimestrales. Esta disposición se elevó a conocimiento del Poder Ejecutivo.

En el Teatro Variedades

se pondrá esta noche "La segunda época" última y social creación de Pina Menichelli

Que el domingo último produjo verdadero entusiasmo. Es una obra sugestiva, de sumo interés social, presentada con inusitado lujo y preciosas cintas de Londres.

La interpretación es realmente maravillosa: la sublime actriz italiana, actual reina de la pantalla, que entre paréntesis se ha dicho, viene en ella el peinado y las formas de vestido última moda en Europa, ha puesto todo su precioso talento al servicio de esta obra modelo de arte cinematográfico.

Son de ver las encantadoras escenas de este drama modelo, en el que la acción se desarrolla dentro del alma y del corazón de los personajes sin gritos, sin aspavientos, matando en ellos las ilusiones y los deseos que ceden el lugar a los desencar-

TEATROS

MARTES 10 DE ABRIL 1923

AMERICA

ACONTECIMIENTO DE ARTE Gran función en honor y beneficio del primer Barítono

ROBERTO UGHETTI con la preciosa opereta

EL GATO MONTES Mañana: Gran Matinée

VARIEDADES

El Gran Acontecimiento de la temporada cinematográfica

Pina Menichelli en su bellísima obra

LA SEGUNDA ESPOSA Mañana: Matinée y Noche

ños que martirizan el espíritu y acibarán la existencia. Es un drama de lucha sorda, de disimulo, de abnegación que termina en espantosa tragedia.



La Victrola satisface las aspiraciones musicales de todo el mundo

Desde la invención de la Victrola, la música clásica y popular no constituye ya más un privilegio exclusivo de unos cuantos. La música es una necesidad en todos los hogares, y en la actualidad toda familia puede, mediante una Victrola, disfrutar fácil y económicamente de los encantos de las mejores obras del mundo lírico.

Tenemos un surtido de instrumentos Victor y Victrola y le invitamos a que nos haga una visita para poder apreciar las cualidades artísticas de estos aparatos. Al propio tiempo tocaremos algunos discos Victor grabados por los más eminentes artistas del mundo.

PIZA E HIJOS

AGENTES: SAN JOSE, COSTA RICA

